

Table des matières

Chapitres 1 et 2	
<i>Filiation et bannières</i>	5
<i>Le livre des Nombres dans le Pentateuque</i>	5
<i>Appartenance au peuple de Dieu</i>	8
<i>La Sagesse a été justifiée par tous ses enfants</i>	10
<i>Connaître sa filiation</i>	13
<i>Etre prêt pour le combat</i>	14
<i>Trois sortes de combats</i>	15
<i>L'ordre du camp d'Israël</i>	18
<i>Une question au lecteur</i>	19
Chapitres 3 et 4	
<i>Israël dans le désert, image de l'Eglise dans ce monde</i>	23
<i>Dieu au milieu de son peuple</i>	23
<i>La toute-suffisance de Dieu face aux besoins du peuple dans le désert</i>	24
<i>L'assemblée séparée du monde</i>	26
<i>Au milieu d'une chrétienté en ruine</i>	29
<i>Ce qui est de Dieu subsiste</i>	31
<i>Guerriers, ouvriers et adorateurs</i>	34
<i>Les familles des Lévites et leurs services</i>	35
<i>La purification des Lévites</i>	37
<i>«A moi, quiconque est pour l'Eternel!»</i>	39
<i>L'alliance avec Lévi</i>	43
<i>La consécration des Lévites</i>	45
<i>Le service des Lévites</i>	49
<i>A chacun son ouvrage</i>	52
<i>Trois classes de Lévites</i>	53
<i>La soumission à l'ordre donné de Dieu</i>	56
<i>La valeur de tout ce qui a rapport à Christ</i>	58
<i>Le service des Kehathites</i>	59

Chapitre 5	
<i>L'impureté hors du camp</i>	65
<i>Une image de la discipline dans l'assemblée</i>	65
<i>L'exemple d'Acan</i>	67
<i>Juger ou ne pas juger?</i>	69
<i>L'unité du corps de Christ</i>	70
<i>La sainteté de la maison de Dieu</i>	72
<i>Confession et réparation</i>	75
<i>La restitution</i>	75
<i>Une conscience délicate</i>	76
<i>Infidélité et jalousie</i>	79
Chapitre 6	
<i>Le nazaréen</i>	82
<i>L'institution du nazaréat</i>	82
<i>Le parfait Nazaréen</i>	83
<i>Séparation des joies de ce monde</i>	85
<i>Renoncement à notre dignité personnelle</i>	86
<i>Pas de contact avec un corps mort</i>	88
<i>La communion avec Dieu</i>	88
<i>L'exemple de Samson</i>	89
<i>Ressources divines</i>	91
<i>Eloignement et retour</i>	93
<i>Fin du temps de la consécration du nazaréen</i>	95
<i>Il n'y a pas d'Eglise dans l'Ancien Testament</i>	97
<i>La bénédiction finale du peuple d'Israël</i>	98
Chapitre 7	
<i>Les offrandes des princes d'Israël</i>	102
<i>Les chariots</i>	102
<i>Les offrandes pour la dédicace de l'autel</i>	103
Chapitre 8	
<i>La lumière du chandelier</i>	107
<i>La place de cet enseignement</i>	107
<i>Une lumière qui rejaillit sur le chandelier lui-même</i>	108

Chapitre 9	
La Pâque dans le désert	114
<i>Un problème</i>	115
<i>La Pâque au second mois</i>	117
<i>La grâce n'abaisse en rien la mesure divine</i>	119
<i>Négligence à l'égard de la Pâque</i>	121
<i>La valeur de la cène</i>	123
<i>Attentifs au mouvement de la nuée</i>	125
<i>Esclavage et liberté</i>	127
<i>La volonté de Dieu et notre propre volonté</i>	129
Chapitre 10	
Comment Dieu dirige son peuple	133
<i>Les deux trompettes d'argent</i>	133
<i>Dépendance et soumission</i>	135
<i>Dieu s'occupe des détails de nos vies</i>	137
<i>Le camp d'Israël prêt à partir</i>	138
<i>L'arche devant le peuple</i>	139
Chapitre 11	
Des murmures, la manne et les cailles	142
<i>L'homme et ses chutes</i>	142
<i>Le pain du ciel nous suffit-il?</i>	143
<i>De mauvais éléments au sein du peuple de Dieu ..</i>	146
<i>Moïse découragé</i>	148
<i>L'oubli des ressources divines</i>	149
<i>Soixante-dix anciens d'Israël</i>	151
<i>La réponse de Dieu à l'incrédulité</i>	152
<i>L'Esprit sur les soixante-dix anciens</i>	153
<i>Eldad et Médad prophétisent dans le camp</i>	156
<i>Les cailles</i>	158
Chapitre 12	
Marie frappée de lèpre	159
<i>La femme de Moïse, une image de l'Eglise</i>	159
<i>Médisance contre un serviteur de Dieu</i>	161
<i>Marie sept jours hors du camp</i>	163

Chapitre 13	
<i>L'envoi des espions en Canaan</i>	165
<i>L'origine de cet envoi</i>	165
<i>Le résultat de l'exploration</i>	168
Chapitre 14	
<i>Kadès: Refus d'aller dans le pays de Canaan</i>	172
<i>Découragement et incrédulité</i>	172
<i>Marche arrière</i>	175
<i>Josué et Caleb, deux fidèles témoins</i>	175
<i>Dieu prêt à exécuter le jugement</i>	177
<i>L'intercession de Moïse</i>	178
<i>La grâce et le gouvernement</i>	180
<i>Signification typique de l'entrée en Canaan</i>	182
<i>La foi et l'incrédulité</i>	185
<i>Confiance en ses propres forces</i>	187
<i>Soumission aux conséquences de ses fautes</i>	189
Chapitre 15	
<i>Instructions diverses</i>	192
<i>Quand vous serez entrés</i>	192
<i>Un tableau d'Israël restauré</i>	195
<i>Péchés par erreur et péchés par fierté</i>	197
<i>Profanation du sabbat</i>	201
<i>Une houppe et un cordon de bleu</i>	202
Chapitre 16	
<i>La révolte de Coré, Dathan et Abiram</i>	204
<i>La jalouse</i>	204
<i>L'attitude de Moïse</i>	208
<i>Des ministres et des sacrificateurs</i>	211
<i>Le jugement de Dieu</i>	212
<i>Le lendemain</i>	215
Chapitres 17 et 18	
<i>La sacrificature</i>	218
<i>La verge qui bourgeonne</i>	218
<i>Un témoignage de la grâce de Dieu</i>	221
<i>La sacrificature et le ministère</i>	224

<i>Crainte déplacée</i>	226
<i>Les Lévites, serviteurs d'Aaron</i>	227
<i>Des ouvriers soumis à leur chef</i>	229
<i>Le service sacerdotal</i>	230
<i>Manger le sacrifice pour le péché</i>	232
<i>Les offrandes élevées</i>	234
<i>Le rachat des premiers-nés</i>	236
<i>Pas d'héritage terrestre pour les Lévites</i>	237
 Chapitre 19	
<i>La génisse rousse</i>	239
<i>Une image de la perfection de Christ</i>	239
<i>Christ victime puis sacrificateur</i>	240
<i>Hors du camp</i>	242
<i>La purification par le sang de Christ</i>	244
<i>Les cendres de la génisse</i>	249
<i>L'eau de purification</i>	253
<i>La sainteté et la grâce de Dieu</i>	256
<i>Celui qui s'occupe de l'impureté</i>	259
 Chapitre 20	
<i>Vers la fin de la traversée du désert</i>	260
<i>Mort de Marie</i>	260
<i>La contestation de Meriba</i>	261
<i>Le rocher frappé à tort</i>	263
<i>Des messagers au roi d'Edom</i>	265
<i>Mort d'Aaron</i>	266
 Chapitre 21	
<i>Le serpent d'airain</i>	267
<i>Israël dégoûté de la manne</i>	267
<i>L'amour de Dieu</i>	268
<i>La foi qui saisit le salut</i>	270
<i>Et de là ils vinrent à Beér</i>	271
 Chapitres 22 à 24	
<i>Balaam</i>	273
<i>Le prophète cupide</i>	273
<i>Balaam pourra-t-il maudire Israël?</i>	274

<i>Différence entre position et état pratique</i>	275
<i>Première prophétie de Balaam</i>	278
<i>Deuxième prophétie</i>	279
<i>Troisième prophétie</i>	281
<i>Quatrième prophétie</i>	283
Chapitre 25	
<i>Fornication avec les filles de Moab</i>	285
<i>Israël s'attache à Baal-Péor</i>	285
<i>L'action énergique de Phinées</i>	286
Chapitre 26	
<i>Nouveau dénombrement</i>	288
<i>Six cent mille hommes tombés dans le désert</i>	288
<i>La parole de Dieu mêlée avec de la foi</i>	289
Chapitre 27	
<i>Les filles de Tselophkhad</i>	291
<i>Dieu répond à la foi</i>	291
<i>Que l'héritage ne passe pas de tribu en tribu</i>	294
<i>Moïse approche de sa fin</i>	295
Chapitres 28 et 29	
<i>L'holocauste continual et les holocaustes périodiques</i>	298
<i>Les sacrifices les plus précieux pour Dieu</i>	298
<i>Le culte chrétien</i>	300
Chapitre 30	
<i>Les voeux</i>	302
Chapitre 31	
<i>La vengeance de l'Eternel sur Madian</i>	304
Chapitre 32	
<i>Deux tribus et demie au levant du Jourdain</i>	307
<i>Manque de foi et d'énergie</i>	307
<i>Conséquences ultérieures</i>	309
Chapitre 33	
<i>Les traites d'Israël dans le désert</i>	312

Chapitre 34	
<i>Les limites de l'héritage d'Israël</i>	314
Chapitre 35	
<i>Les villes de refuge</i>	315
<i>Les villes des Lévites</i>	315
<i>Six villes de refuge</i>	316
<i>Israël coupable de meurtre</i>	317
<i>Application au pécheur</i>	319
Chapitre 36	
<i>Les filles de Tselophkhad (suite)</i>	321

Chapitres 1 et 2

Filiation et bannières

Le livre des Nombres dans le Pentateuque

Nous entreprenons maintenant l'étude du quatrième livre de Moïse. Le caractère essentiel de ce livre est aussi fortement marqué que celui des trois précédents qui nous ont déjà occupés. Dans le livre de la Genèse, après le récit de la création, du déluge et de la dispersion de Babel, nous avons *l'élection d'Abraham et de sa descendance*. Dans l'Exode, nous trouvons *la rédemption*. Le Lévitique nous parle de *la communion* par le moyen du culte sacerdotal. Dans les Nombres, nous voyons *la marche et la lutte au milieu du désert*. Tels sont les sujets principaux de ces livres. A côté d'eux, bien sûr, plusieurs autres points du plus profond intérêt sont présentés.

«Et l'Eternel parla à Moïse, au désert de Sinaï, dans la tente d'assignation, le premier jour du second mois de la seconde année après leur sortie du pays d'Egypte, disant: Relevez la somme de toute l'assemblée des fils d'Israël, selon leurs familles, selon leurs maisons de pères, suivant le nombre des noms, tous les mâles, par tête: depuis l'âge de vingt ans et au-dessus, tous ceux d'Israël qui sont propres au service militaire, vous les compterez selon leurs armées, toi et Aaron» (1, 1-3).

Dès le début du livre, nous nous trouvons «dans le désert», où ne doivent être comptés que ceux qui «sont

propres au service militaire». Dans le livre de la Genèse, la semence d'Israël est présentée comme étant encore dans les reins d'Abraham. Dans le livre de l'Exode, les Israélites sont auprès des fours à briques de l'Egypte. Dans le Lévitique, ils sont assemblés autour de la tente d'assignation. Dans les Nombres, ils sont vus au désert. Ou bien encore, sous un autre point de vue: dans la Genèse, nous entendons l'appel de Dieu en élection; dans l'Exode, nous contemplons le sang de l'Agneau versé pour la rédemption; dans le Lévitique, nous sommes occupés du culte et du service du sanctuaire; et à peine ouvrons-nous le livre des Nombres que nous y voyons apparaître des hommes de guerre, des armées, des étendards, des camps et des trompettes sonnant l'alarme.

Tout ceci est très caractéristique. Chaque livre de la Bible a une valeur, une importance et un intérêt particuliers pour le chrétien. N'ayons jamais la pensée d'établir une comparaison entre eux sous le rapport de leur valeur intrinsèque, de leur intérêt ou de leur importance. Tout est divin et par conséquent parfait. Le lecteur chrétien le croit pleinement et de tout son cœur. Il s'incline devant l'inspiration plénière des Saintes Ecritures, et il ne se laisse nullement ébranler par les attaques téméraires et impies des infidèles de l'Antiquité, du Moyen Age et des temps modernes. Les incrédules et les rationalistes peuvent mettre en avant leurs raisonnements profanes, montrant ainsi leur inimitié contre la Bible et contre son Auteur; mais le chrétien pieux se repose dans l'assurance bienheureuse et simple que «toute écriture est inspirée de Dieu» (2 Tim. 3, 16).

Tout en rejetant entièrement l'idée d'une comparaison entre les divers livres de la Bible quant à leur auto-

rité et à leur valeur, nous pouvons cependant, avec beaucoup de profit, en comparer le contenu, le but et le plan. Et plus nous méditerons sur ces choses, plus nous serons frappés de la beauté, de la sagesse et de la précision du volume entier et de chacune de ses parties. Tout est dans la plus parfaite harmonie.

La parole de Dieu, aussi bien que ses œuvres, parle pour elle-même; elle se recommande par elle-même. Elle parle au cœur, elle atteint jusqu'aux racines morales les plus profondes de notre être; elle nous montre ce que nous sommes. Elle parle comme aucun autre livre ne pourrait le faire; et comme la femme de Sichar concluait qu'il fallait que Jésus soit le Christ, parce qu'il lui avait dit tout ce qu'elle avait fait, de même nous pouvons dire, à l'égard de la Bible: elle nous dit tout ce que nous avons fait, elle est la parole de Dieu.

Il est de la plus haute importance d'avoir le cœur et l'esprit fermement établis dans la grande vérité de l'autorité divine de l'Ecriture sainte, de son inspiration plénière, et de sa complète suffisance pour tous les besoins, pour toutes les âmes et pour toutes les époques.

Béni soit Dieu de ce qu'il nous a donné une révélation. Il a parlé, et sa parole peut atteindre et le cœur et l'entendement. Dieu peut donner la certitude que c'est lui qui parle, et nous n'avons besoin pour cela d'aucune intervention d'autorité humaine. Nous n'avons pas besoin d'une lampe pour nous rendre capables de voir que le soleil resplendit. Le soleil a assez de lumière par lui-même; il n'est pas nécessaire d'y ajouter quoi que ce soit. Tout ce qu'il nous faut, c'est de nous tenir au soleil, et nous serons convaincus qu'il brille. Si nous nous retirons sous une voûte ou dans un souterrain, nous n'en